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1.はじめに

　今年度、私たちは全員参加型のＰＴＡ活動に平
等を求め活動してきました。 今後も試行錯誤し
ながらも、この全員参加型のＰＴＡ活動をつなげ
ていこうと思います。

　全員参加型の活動が始まった１６年前は専業主
婦が多かった家庭も、今や共働きがほとんどで
す。この活動をはじめてから４年目の年に実践発
表があり、活動についてのアンケートを取りまし
た。 そして今回、同じくアンケートをとり、結
果を比較してみました。

3.活動についてのアンケート

　我が校のＰＴＡ活動は、岐阜市の中でもめずら
しく毎年全員参加のＰＴＡ活動を行っている学校
です。この制度は、平成１２年度に導入され、今
年で１６年目を迎えました。当時のPTA役員の方
たちが、「本来のPTAとはなんだろう。やらされ
ているというような消極的な委員会活動でいいの
だろうか。今の親の姿を見て子供たちの心が健全
に育つのだろうか。」という疑問を拾い上げて、
「会員が主体的に参加する方法を見つけていこう
ではないか。」という考えに行きつきました。全
員の考えを大切にし、全会員が自分の活動しやす
い委員会を提案し、そして自らで選択できるPTA
活動にしたのです。
こうして「サークル型の組織図」ができあがりま
した。

　全員参加についての回答は半数を超える方々が
満足と答えています。
どちらでもないを加えると、約９０パーセントも
の方々が全員参加型のPTA活動に対して前向きに
とらえています。

5.不満を改善

4.本部役員について

・各委員会に本部の仕事を協力してもらうように
お願いしました
･アプリケーションソフトＬＩＮＥを活用し、会
議を減らすことに成功、またノートに議事録をは
りつけることで、会議の内容をすぐにわかるよう
にしました
・会計の仕事を改善（入力するだけで集計）これ
により、会計報告が楽になりました。
・Googleの活用…Googleフォトを活用し、全ての
写真を１箇所にまとめました。Googleドライブ活
用により、どこでもデータを受け取ることが可能
に…パソコンが故障したとしてもデータだけは
残っているので安全というメリットもあります。
・膨大な資料をなくす。過去の資料をもとに手探
りでやっていた仕事を 年間行事予定表を作り、
把握できるようにしました。資料もパソコンにと
りこみ、すぐに見えるように改善しました。

　全員参加型で満足というアンケートの結果を得
られた岩小学校ですが…、本部役員は敬遠されま
す。いつも　小学校にいる気がする、難しそう、
仕事をたくさん休まないといけない雰囲気があ
る、委員会よりも大変そう…
そこで、本部役員のイメージを改善しようと昨年
度より少しずつ動きだしました。

6.繋がる全員参加型のＰＴＡ活動

　岩小学校は、岐阜市の東の端に位置し、岩田、岩滝、岩田坂の三つの地域が合わさり、これを略して
岩となりました。明治６年、今から１４３年前に岩田に「小心小学校」、岩滝に「推循小学校」が開か
れ、これが「岩小学校」の始まりとされています。のちの明治４２年に合併し、当時の学校の石門が、
今でも「智照院」に大切に保管されております。

2.全員参加型ＰＴＡのはじまり

ＰＴＡ組織図（『全員参加型の５部制』）


